
Verbale del Centro Interdipartimentale SuRSUm, tenutosi il 5 febbraio 2009 alle ore 10  
nei locali del Dipartimento di Scienze Letterarie e Filologiche 

 

Sono presenti i professori ordinari: Mario Pozzi e Arnaldo Di Benedetto mentre giustifica l’assenza per im‐
pegni didattici Mario Chiesa. Giustificano  l’assenza per  impegni didattici  i professori associati Giulio Lughi, 
Enrico Mattioda e Giovanni Matteo Roccati. 
Sono presenti  i  ricercatori: Erminia Ardissino, Daniela Cacia, Domenico Chiodo,  Luisella Giachino, Marco 
Gribaudo e Matteo Milani; giustificano l’assenza per impegni didattici Rossana Damiano e Paolo Luparia. 
 
Il Consiglio Scientifico, costituito dai presenti e dai docenti che hanno espresso l’adesione al Centro pur non 
potendo presenziare alla riunione, procede all’elezione degli organi direttivi: all’unanimità viene eletto Di‐
rettore Mario Pozzi, che accetta  l’incarico pur  segnalando  l’imminenza della  sua messa a  riposo per  rag‐
giunti  limiti  d’età;  egualmente  all’unanimità  vengono  eletti  nel  Comitato  Esecutivo  Rossana Damiano  e 
Marco Gribaudo per il Dipartimento di Informatica, Domenico Chiodo e Matteo Milani per il Dipartimento 
di Scienze Letterarie e Filologiche. Tra i membri del Comitato Esecutivo il Direttore sceglie Domenico Chio‐
do per svolgere la funzione di Segretario del Centro. 
 
Il Consiglio valuta poi le domande di adesione pervenute dai dottori Andrea Donnini, Claudia Perelli Cippo e 
Massimo  Scorsone,  non  afferenti  ad  alcun Dipartimento Universitario;  in  considerazione  dell’attività  già 
svolta nell’ambito di attività del Centro e specificamente relativa ai prodotti realizzati nel sito SuRSUm, tut‐
te le domande di adesione vengono accolte e di conseguenza si decide di introdurre i suddetti studiosi, che 
dovranno eleggere  il proprio rappresentante nel Comitato Esecutivo, nelle prossime riunioni del Consiglio 
Scientifico del Centro. 
 
Il Segretario passa poi ad illustrare le realizzazioni informatiche già presenti sul sito www.sursum.unito.it e 
le relative applicazioni, in modo particolare l’ultima di esse, ancora in corso d’opera, ovvero il prodotto La‐
boratorio  di  Filologia  Ipertestuale,  di  cui  è  in  corso  l’applicazione  curata  da  Paolo  Luparia  relativa 
all’edizione critica del Mondo creato di Torquato Tasso. In merito alla programmazione dell’attività scienti‐
fica del Centro per  l’anno  in corso  il Segretario segnala  la necessità di un  intervento  tecnico di  ripristino 
dell’applicazione Archivi Elettronici – Antologie di rime del Cinquecento, attualmente divenuto indisponibile 
a  causa degli aggiornamenti operati  sul  server d’Ateneo nel  corso dell’estate passata e, più  in generale, 
l’opportunità di muovere per il reperimento di fondi che consentano di procedere allo sviluppo dei prodotti 
e delle applicazioni già esistenti nel sito, ma,  in molti casi, ancora soltanto allo stadio di prototipi, di cui è 
indispensabile progettare modalità di  sviluppo.  In  tale prospettiva  segnala anche  come  le attività  fin qui 
svolte  e  che  hanno  condotto  alla  costituzione  del  Centro  si  siano  avvalse  in  modo  virtuoso  anche 
dell’attività di  tirocinio degli studenti Dams e Multid@ms, ormai  interrotta da oltre due anni. Marco Gri‐
baudo chiarisce che  il tipo di  interventi necessario  in questa fase, ovvero  il trattamento di dati per  i quali 
occorrono competenze di cultura umanistica, sarebbe più adatto all’attività di tirocinio di studenti della fa‐
coltà di Lettere che non a quelli dei corsi di laurea Dams e Multid@ms; inoltre obietta che limitare l’attività 
scientifica del Centro allo sviluppo dei prodotti già realizzati risulta troppo  limitativo per  la collaborazione 
del Dipartimento di  Informatica e sollecita quindi, anche nella prospettiva della richiesta di  finanziamenti 
esterni,  l’elaborazione  di  nuovi  progetti  e  di  nuovi  ambiti  di  ricerca,  tanto  più  in  considerazione 
dell’adesione al Centro di nuovi membri, invitati a proporre nuove applicazioni e nuovi percorsi di collabo‐
razione tra competenze umanistiche e  informatiche. A sua volta il Direttore ribadisce comunque l’urgenza 
di riavviare un’attività di tirocinio legata al Centro e specificamente all’acquisizione di immagini digitali dal 



fondo antico della Biblioteca del Dipartimento, attività già proficuamente svolta  in anni passati e forzata‐
mente interrotta in occasione del trasloco della suddetta Biblioteca. Matteo Milani ritiene fattibile coinvol‐
gere in tale attività gli studenti della Facoltà di Lingue e propone di indagare a tale proposito sulle procedu‐
re necessarie presso  gli organi della  Facoltà.  Il Direttore plaude  all’iniziativa  e  auspica  analoga  iniziativa 
presso la Facoltà di Lettere e Filosofia. 
 
Alle ore 11 la seduta del Consiglio è tolta e si riunisce il Comitato Esecutivo. 
 
 

Il Direttore                Il Segretario 
Mario Pozzi                Domenico Chiodo 
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Il Segretario  informa che  la disponibilità finanziaria del Centro al 31 dicembre 2008 ammonta a 2.512, 34 
euro, tutti derivanti da uno stanziamento di fondi personali del prof. Pozzi; propone di utilizzare 1.000 euro 
per l’intervento tecnico di ripristino dell’applicazione Archivi Elettronici – Antologie di rime del Cinquecento, 
la cui realizzazione andrebbe affidata alla dott.ssa Cristina Galia, che tale applicazione ha elaborato e che ha 
dunque  le maggiori  competenze per operare  le necessarie modifiche. Marco Gribaudo  conferma  che  la 
somma  indicata è congrua per  la natura dell’intervento e che  le competenze della dott.ssa Galia sono tali 
da  far ritenere  tale soluzione  la meno onerosa per  il ripristino dell’applicazione. La proposta è approvata 
all’unanimità. 
 
Per quanto concerne il residuo di cassa il Segretario propone l’ipotesi di un uso volto a incentivare la ripresa 
dell’attività di tirocinio degli studenti attraverso  l’attivazione di borse di studio per elaborazione e carica‐
mento di dati  il cui accesso veda privilegiati candidati che abbiano già svolto attività di  tirocinio presso  il 
Centro; il Comitato approva incaricando il Segretario di esperire le modalità e le procedure necessarie allo 
scopo, indicando come ipotesi di massima per l’anno in corso il conferimento di quattro borse dell’importo 
di 250 euro l’una, possibilmente in doppia tornata, la prima nei mesi estivi, la seconda in quelli autunnali. 
 
Alle ore 11.30 la seduta è tolta. 
 
 

Il Direttore                Il Segretario 
Mario Pozzi                Domenico Chiodo 

 
 

 


